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По любви к согрешившему чело-

вечеству Бог послал Сына Своего 

Единородного в зараженный гре-

хом мир. Сын  Божий Иисус Христос 

«смирил Себя... даже до смерти, 

смерти крестной» (Флп. 2, 8). Для 

чего же было явлено это великое 

смирение? Тот, Кто сотворил мир 

и держит его в Своей власти, при-

нимает образ сотворенного, чтобы 

спасти его. Любовь и смирение яв-

ляют нам Крест спасения.

Благовещение — это также про-

явление Божественной любви  в 

заботе о спасении человека. Бла-

говещение — это весть о Кресте и 

Воскресении и в то же время это 

смирение Пресвятой Богородицы: 

«Се, Раба Господня; да будет Мне 

по слову твоему» (Лк. 1, 38).

В сочетании чествования Креста 

Христова и Благовещения Пресвя-

той Богородицы Церковь  показы-

вает нам нераздельность двух важ-

нейших добродетелей — любви и 

смирения. Какое значение они име-

ют в нашей жизни? 

Любовью, которая открыта лю-

дям в Евангелии, именуется Сам 

Бог (см. 1 Ин. 4. 8 ). Подлинная 

любовь соединяет  человека с Го-

сподом, так высока и важна эта до-

бродетель. Ее выражением служит 

исполнение заповедей Христовых. 

Приобретается навык любви к не-

зримому Богу через проявление 

сострадательной любви к окружа-

ющим людям. Евангельская лю-

бовь  не завидует, не превозносит-

ся, не гордится, не ищет своего, 

не раздражается, не мыслит зла, 

милосердствует, долготерпит, со-

радуется истине (см. 1 Кор. 13, 4-7) 

и, как говорит преподобный Иоанн 

Кассиан, «любовь, не вмещающа-

яся в мире, обитает в смиренном 

сердце».

Смирение — это дар Божий. Где 

смирение, там нет гордости, себя-

любия, зависти, осуждения, гне-

ва, мести. Без смирения не может 

быть истинной любви. По мысли 

Н. А. Бердяева, смирение подраз-
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Удивительное сочетание праздников бывает во время Великого поста, ког-

да одновременно прославляются  Благовещение Пресвятой Богородицы и 

Крест Христов. Вместе с умилительным пением «Архангельского гласа» мы 

слышим в храмах строгое, но трогающее каждую душу песнопение «Кресту 

Твоему поклоняемся, Владыко». За одним богослужением соединяются, ка-

залось бы, несовместимые чувства: радость и печаль. Но это соединение 

благой вести о спасении и воспоминания о Кресте имеет глубокий смысл. 

Главный мотив обоих событий — любовь, главная сила — смирение, а главная 

цель — спасение человека.

умевает не уничтожение челове-

ческой воли, а ее просветление. 

Оно — основа всех добродетелей и 

дверь, открывающая сердце чело-

века для благодати Божией. В жиз-

ни христианина смирение имеет 

три степени проявления.

Первая — смирение перед Бо-

гом. Это постоянное «зрение» сво-

их грехов, постоянное соотнесение 

своей жизни с Евангелием: насколь-

ко наши мысли, желания и поступки 

соответствуют заповедям Христо-

вым. Смирение перед Богом — это 

подчинение своей, человеческой 

воли воле Божией. Смирение — это 

внутреннее духовное убеждение в 

том, что все, что хорошего дости-

гает человек в своей земной жизни, 

дарует ему Бог.

Вторая степень — смирение пе-

ред людьми. Смиренный человек не 

видит грехов других, не осуждает, 

не завидует, не гордится, не раз-

дражается, но покрывает любовью 

недостатки окружающих.

Третья, самая сложная степень 

этой добродетели  — смирение по 

отношению к самому себе. Оно за-

рождается в сердце человека, когда 

он перестает все оценивать с пози-

ции своего «я». В таком состоянии 

человек не замечает своих добрых 

дел, он испытывает неудовлетво-

ренность своими поступками и же-

лает совершать их лучше, творить 

их постоянно. Смиренный по отно-

шению к себе человек в любой ситу-

ации находит повод укорить себя, а 

не ближнего, видит свои недостат-

ки, и его совесть указывает ему на 

совершенную им неправду.

Эти две добродетели — любовь и 

смирение, по слову старца Паисия 

Святогорца, делают путь спасения 

радостным и легким.  От человека 

требуется одно:  они должны быть 

в его сердце и проявляться в жизни 

постоянно.

Митрополит 

Калужский и Боровский 
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Пост касается ума больше, 

чем тела. И гастрономия под 

пост подстроится при желании — 

в ресторанах уже не первый год 

можно найти постное меню.  Де-

сять перемен блюд и надпись на 

прейскуранте «Поститесь на здо-

ровье». 

А вот телевизор под пост не 

подстраивается, и его вредно 

смотреть без меры, что в пост, 

что вне поста.  То же касается 

контента радиостанций, печат-

ной продукции. Все эти фабри-

ки новостей и развлечений либо 

в принципе не способны даже 

внешне настроиться на постовую 

волну, либо это будет очень тя-

желым для них трудом.

Поэтому и стоит напоминать, 

что экология ума и чистота ин-

формационной пищи и важнее 

всего для христианина, и это ему, 

соответственно, тяжелее всего 

дается.

Если смотреть глубже, пост 

это некое «малое умирание». Че-

ловек насильственно исторгает 

свой ум из круга обычных явле-

ний и переключается на совер-

шенно иные мысли.  Он мыслит 

о Суде, о воздаянии грешным и 

праведным, о своем предсто-

янии Христу. Он думает о том, 

что уже сделано, а где еще «конь 

не валялся». Он думает о том, 

сколько ему осталось, и как этот 

остаток правильно прожить.

Таким образом, человек слов-

но умирает, или хотя бы замирает 

для привычных мыслей и дел. 

Это и есть та «малая смерть» 

для мира, которая выбирается 

добровольно ради оживления 

души для Христа.

Так и происходит в Божием 

мире: открываются одни двери 

не раньше, нежели закрылись 

другие. Не родившийся еще ре-

бенок внутри материнского ор-

ганизма имеет закрытыми глаза, 

рот, нос.  Остатки пищи тоже не 

выходят из него так, как это будет 

потом.  Для питания и дыхания у 

него открыто отверстие, которое 

потом закроется — пупок (!).  А 

пока он живет удивительно: вниз 

головой, в воде, и в тихом мраке. 

Потом — после родов — откроет-

ся то, что было закрыто, и закро-

ется то, что было открыто. 

Таков закон. Следовательно, 

и в духовной жизни мы должны 

учиться оглохнуть для одних раз-

говоров, чтобы открылось слыша-

ние иных речей. (Не зря Матерь 

Божия называется собеседницей 

молчальников). Должны освобо-

дить ум от одних мыслей, чтобы 

в сознание смогли войти другие. 

(Не зря некто из отцов сказал, что 

ухо безмолвника услышит дивное) 

Умирание для жизни призрач-

ной ради оживления для жизни 

подлинной, вот — пост.

При ближайшем рассмотре-

нии человеческие грехи не так 

страшны, как страшны челове-

ческие добродетели. С грехами 

понятно, это та грязь, которая 

пачкает человека. Но наши мни-

мые добрые дела тоже отврати-

тельны. 

И наше добро тоже не до-

брое. Как говорил Н.В. Гоголь, 

горе мира не в том, что мно-

го грехов, а в том, что в до-

бре добра нет. 

Ïðîäîëæåíèå íà ñòð. 2

РАЗМЫШЛЕНИЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
ВО ВРЕМЯ ПОСТАВО ВРЕМЯ ПОСТА
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Как в колбасе из мяса самого 

мяса 3%, а остальное соя, бумага 

и всё остальное, также и в нашем 

добре есть тщеславие, желание 

похвалы, зависть, ненависть, 

обида, гордыня, корыстные цели 

и т.д. И пророк Исайя говорит, что 

вся праведность наша как запач-

канная одежда, хотя в оригинале 

там более жестко написано. Там 

речь идёт о женской одежде, 

женских тряпках в дни очищения. 

Вот такая наша праведность.             

И дальше он пишет, что не 

осталось в народе никого, кто 

бы положил твердое желание по-

стоянно призывать имя Господне 

и не отступать от молитвы, и по-

этому Бог скрывает лицо своё.

Мы все погибаем от безза-

коний наших. А ведь всем нам 

бывает так хорошо, когда кто-то 

среди нас, которого мы не зна-

ем, постоянно призывает Имя 

Господне. 

Тогда Бог не прячет своё Лицо 

от нас и нам хорошо с Ним. И Он 

даёт нам еду, здоровое потом-

ство и мирное небо. А если нет 

никого такого, то мы погибаем, 

потому что Господь скрывает 

своё лицо от нас. 

Подумайте, как важен хотя бы 

один праведник для народа.

Пророк Иона получает повеле-

ние от Бога идти в город Ниневию 

и там три дня проповедовать по-

каяние.  Иона ходит в течение трёх 

дней по огромному городу и гово-

рит жителям обидные и страшные 

слова, за которые его могут по-

бить на любом перекрестке. 

Он говорит о том, что Нине-

вия будет жить ещё сорок дней, 

а затем будет разрушена.  Люди, 

которые видят и слышат Иону, 

поверили его пророчеству. Про-

роческие слова дошли и до ни-

невийского царя. Он встал с 

престола, снял с себя царскую 

одежду, оделся во вретище и сел 

на пепле. 

Очень важно, когда пост и 

покаянное сотрясание серд-

ца достигают вершин социаль-

ной лестницы.  До самого верха 

должно доходить. Не только бед-

ный человек должен поститься. 

Хотя и бедный бывает горд, как 

сатана... 

В Ниневии пророческие слова 

дошли до самого царя. Царь ис-

пугался, и в нём сердце затрепе-

тало... Это великое дело, когда 

пост охватывает всё общество — 

от низов до самого верха. Чтобы 

директор какой-то компании си-

дел на сухарях и читал Псалтирь 

у себя в кабинете. И чтобы все 

подчиненные делали бы то же 

самое. 

Ни один человек на тысячу, как 

это обычно у нас бывает, а все — 

сверху до низу. И мало того, что 

царь начал каяться сам, он пове-

лел не есть и не пить ни людям, 

ни домашней скотине.

И чтобы люди обратились к 

Богу, и чтобы каждый отвернулся 

от злого пути своего. 

Царь ниневийский надеялся, 

но не был твёрдо уверен, что Бог 

отвратит свой гнев, и Ниневия не 

погибнет. Мы с вами знаем, как 

вознаградилось покаянное рве-

ние царя и народа — Бог отка-

зался от своих первоначальных 

планов. И Ниневия просущество-

вала затем ещё сто двадцать лет. 

Тут нужно понимать, что если 

Бог хочет уничтожить человека 

или целый народ из-за творя-

щегося беззакония, то Он может 

отменить свои планы, если люди 

станут посыпать голову пеплом и 

каяться. Господь прислушивает-

ся и смотрит. Люди поняли, и Го-

сподь меняет планы. Такова сила 

покаяния. 

Если бы сегодня Иона ходил 

по Москве, то, во-первых, он за 

три дня Москву бы не обошёл.

Во-вторых, скорее всего, его 

голос был бы заглушен город-

ским шумом и прочей суетой 

мегаполиса. Боюсь, что голос 

Ионы остался бы без всякого 

внимания.

Думаю, что и наш мэр, не в 

обиду ему будет сказано, не ус-

лышал бы его и не повелел бы 

всем не есть и не пить три дня. 

То есть старая схема вряд ли бы 

сработала. 

Но Господь продолжает с нами 

говорить, если не через проро-

ков, то на другом языке: языке 

войны, болезней, катаклизмов и 

всяческих неожиданных потрясе-

ний. Всё это трудно не услышать 

и не увидеть, но не всегда легко 

понять. Хотя посыл от Бога оста-

ётся прежним:  «...если не покае-

тесь, все так же погибнете». 

Вы желаете веселиться посре-

ди чумы? Вам трудно отказать-

ся от танцев и ресторанов? Вам 

очень нравится есть мясо и пить 

вино?.. Люди не меняются. И они 

настолько безумны, что если на 

одном конце деревни вешают, 

то на другом — ещё грешить не 

перестали. Люди говорят: до нас 

нескоро дойдёт... 

Что ещё должно случиться, 

чтобы вас вразумить? Сводка 

новостных сообщений сегод-

ня — это голос Бога. Это тот же 

пророк Иона, только в очень из-

менившихся условиях. Господь 

говорит нам: 

«Остановитесь на путях ваших 

и рассмотрите, и расспросите... 

где путь добрый, и идите по нему, 

и найдёте покой душам вашим...»

Протоиерей Андрей Ткачев

ервая характеристика 

ада — это непрестанное 

мучение Божественным 

огнём, огнём Божествен-

ной любви. Второе — это ли-

шение человека тех греховных 

удовольствий, к которым он 

привык. Затем — страшное со-

жаление о зря потраченной жиз-

ни и зря потраченной вечности. 

Сожаление, но не раскаяние. 

Итак, ад — это состояние.

Но это и место, ибо до конца 

безтелесен и неописуем один 

только Бог, а душа человека, 

хотя обладает совершенно иной 

телесностью, иной простран-

ственностью, чем наше тело, 

всё-таки её имеет. С этой точки 

зрения ад можно — с определён-

ной осторожностью — назвать 

местом. Но нельзя сказать, что 

это место напоминает концла-

герь или, скажем, Дантов ад с 

девятью кругами, замёрзшими 

озёрами, огненными рвами, где 

телесно мучаются грешники. 

Нет! Хотя грешники и будут те-

лесно мучиться, — но только по-

сле Второго Пришествия, когда 

тело вновь соединится с душой. 

И если для праведника теле-

сность будет дополнительным 

источником радости, то здесь 

наоборот: именно благодаря 

телу грешники будут ощущать 

того червя, который не умира-

ет, — червя безплодных сожа-

лений — и огонь преданной ими 

Божественной любви, который 

не угасает.

Самая правильная установка: 

«Все спасутся, а я погибну», — 

она здорово отрезвляет. И еще: 

Господь всех помилует, да только 

не все помилуются. Я когда-то с 

большим сочувствием читал сло-

веса Мармеладова из «Престу-

пления и наказания»: «(Бог) всех 

рассудит и простит, и добрых и 

злых, и премудрых и смирных… 

И когда уже кончит над всеми, 

тогда возглаголет и нам: «Выхо-

дите, скажет, и вы! Выходите пья-

ненькие, выходите слабенькие, 

выходите соромники!» -…> И 

скажет: «Свиньи вы! образа зве-

риного и печати его; но приидите 

и вы!» -…> мы припадем… и за-

плачем… и всё поймём!»

Но теперь я понимаю: ошибся 

круто Семён Захарович Марме-

ладов! Потому что очень многие 

«соромники» вовсе не считают, 

что их нужно прощать! Они счи-

тают себя достойными всего — 

и народной любви, и признания, 

и чтобы их почитали в их пьяном 

виде. И вот скажет такому на 

Страшном суде Господь Иисус 

Христос:

— Приди ко Мне, чадо, Я тебя 

простил за все твои грехи, свин-

ства и беззакония.

А он ответит:

— А вот я Тебя не прощаю! 

Ты мне всю душу отравил Твоим 

Евангелием! Радоваться жизни 

не давал и сейчас не даёшь. Мне 

от твоих апостолов и отцов-кри-

тиков нету признания, а от твоей 

ангельской милиции нету житья!

И вернёт Творцу билет. Толь-

ко не почтительно, как Ванечка 

Карамазов, а со всем хамством. 

Так что всё явится на Страшном 

судище Христовом, поэтому 

не будем предвосхищать его 

результаты. Но только хочется 

подчеркнуть, что рай и ад на-

чинаются здесь и сейчас. И в 

аду мы можем оказаться ещё 

на земле, и рай мы должны об-

рести ещё при жизни. Препо-

добный Симеон Новый Бого-

слов говорил примерно так: «Не 

говорите, что тот, кто не вкусил 

Царствия Небесного здесь, 

вкусит его там. Этого не быва-

ет, друзья мои! И не говорите, 

что здесь мы не можем познать 

Свет Божественный. Это очень 

возможно для желающих!»

И не надо удивляться тому, 

что многие негодяи не полу-

чили возмездия в этой жизни. 

Господь сберегал их для того 

духовного пространства, иде-

же червь не умирает и огонь не 

угасает. И не столько Господь 

их сберегал, сколько они сами 

себя любимых сберегали, упи-

тав свои сердца, как сказал 

апостол Иаков, как бы на день 

заклания.

Нам надо понять, что в осно-

ве ада и рая лежит одна и та же 

реальность — свет Божествен-

ной Любви, который одним до-

ставляет блаженство, а других 

жжёт нестерпимо.    

Чтобы лучше понять это, 

вспомним притчу о богатом и Ла-

заре (Лк.16,19—31). Богач, при 

жизни циничнейше относивший-

ся к своему брату, по смерти воз-

опил к Аврааму: «Отче Аврааме! 

умилосердись надо мною и пош-

ли Лазаря…» Отметим, как Авра-

ам кротко и по-отечески отвечает 

ему: «Чадо! вспомни, что ты полу-

чил уже доброе твое…» Авраам 

поражает и любовью, и невоз-

мутимостью: любовь его никуда 

не ушла, но при этом родилось 

понимание, что иначе нельзя. А 

богач и по смерти остаётся эго-

истом. Он не сказал: «Брате Ла-

заре, согреших на небо и пред 

тобою! Прости меня, грешного!» 

Нет, он чувствует потребность и 

после жизни помыкать нищим: то 

он просит послать Лазаря омо-

чить ему язык, то он просит по-

слать Лазаря в свой дом, чтобы 

вразумить его безпутных бра-

тьев… Богач так и не понял, за что 

и какими судьбами он оказался в 

этом нехорошем пространстве. 

А меж тем это то же самое про-

странство, в котором он жил при 

жизни. Всё это сластолюбие, это 

потребительство, это страшное 

презрение к нищим. 

Евангельский богач  пирше-

ствовал светло и, наверное, 

вносил все необходимые взно-

сы на нужды народа израильско-

го, — но только братом своим он 

пренебрёг, он просто вытирал 

о него ноги, имея полную воз-

можность ему помочь, хотя бы 

просто его подкормить… Я уж 

не говорю, чтобы обезпечить 

уход, — хотя у него, я думаю, 

и на это средств хватило бы. 

А то, что у богача нет никакого 

раскаяния, а только ощущение 

страшных мук, видно по всему 

евангельскому тексту.

Да, православие не признаёт 

чистилища. Чистилище пред-

стаёт лишним элементом, о 

чём, кстати говорил и святитель 

Марк Эфесский.  Для человека, 

по-настоящему спасающего-

ся, немало  шансов очиститься  

на земле, при жизни.  Разве мы 

постоянно не проходим здесь 

через чистилищное горнило на-

ших испытаний, искушений, бед, 

скорбей, болезней? И наконец, 

сам смертный путь человека, 

когда душа человеческая очища-

ется страхом при виде грозных 

ангельских сил и бесов, которые 

хотят его душу пожрать. Ведь не 

случайно же Господь многим по-

пускает клиническую смерть, а в 

старости — долгие годы лежа-

ния в кровати, долгие тяжёлые 

болезни… Вот оно, наше чисти-

лище. Зачем ещё что-то приду-

мывать?

Сколько лет человек живёт 

на земле? «Дней лет наших — 

семьдесят лет, а при большей 

крепости — восемьдесят лет…» 

(Пс.89,10). Сколько минут вклю-

чают в себя 70 лет? Сколько се-

кунд? А каждая секунда — это 

возможность для онтологиче-

ского выбора. Значит, человек 

располагает в жизни несколь-

кими десятками миллионов воз-

можностей. Если он ни одной из 

них не воспользовался — значит, 

он абсолютно безнадёжен.

Я считаю, что, за исключени-

ем закоренелых негодяев, боль-

шинство, наверное, спасётся, — 

но это ведомо единому Богу. Но 

будут люди, которые не спасут-

ся ни при каких условиях, — и не 

в силу Божественной благости, 

а в силу своей собственной зло-

бы, развращённости и испор-

ченности. В силу собственной 

гнилости.

Святитель Николай Вели-

мирович сказал очень мудрые 

слова: да будет благословен ад, 

ибо скольких он отвратил от зла, 

скольких он напугал, скольких 

он заставил спасаться. Как от-

мечал Марк Блок, страх перед 

адом был одним из мощней-

ших социальных двигателей 

Средневековья. И дай Бог, что-

бы подобный двигатель был и 

в наше время, чтобы люди об-

разумились и поняли, что тот 

ад, который они устраивают при 

жизни своей корыстью, своим 

извращенчеством, своей под-

лостью, своей мерзостью, сво-

ей ненавистью к красоте Бо-

жьего мира, — что тот ад будет 

сопровождать их вечно. Что они 

посеют, то они пожнут. И дай Бог, 

чтобы люди это поняли, ужасну-

лись и покаялись.

Протодиакон 

Владимир Василик, 

доктор исторических наук, 

профессор

РАЗМЫШЛЕНИЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
ВО ВРЕМЯ ПОСТАВО ВРЕМЯ ПОСТА

ÐÀÇÃÎÂÎÐ ÎÁ ÀÄÅÐÀÇÃÎÂÎÐ ÎÁ ÀÄÅ

Поговорим об аде — Великий пост располагает к размышлениям на подобные 

темы. Что такое ад? Это состояние или место? Как существование ада соот-

носится с бездной Божией любви?  Вопросы, безусловно, трудные.  Давайте 

вспомним для начала слова апостола Иакова: «…Бог не искушается злом и 

Сам не искушает никого, но каждый искушается, увлекаясь и обольщаясь соб-

ственною похотью; похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех рождает 

смерть» (Иак.1,13—15). В этих словах раскрыта тайна: почему существование 

ада возможно в мире, созданном Богом. Зло есть искажение Божьего созда-

ния, а не создание само по себе. Ни смерти, ни ада Бог не сотворил.
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Ты пишешь о чудесном случае, кото-

рый приключился с тобой на войне. Кто-то 

перед началом битвы раздавал солдатам 

Евангелие. Маленькие, красиво изданные 

книжечки. Взял ее и ты. И едко заметил: 

«Здесь требуются сталь и свинец, а не 

книги. Если сталь нас не спасет, то книги и 

подавно!». Вот какое замечание ты сделал 

тогда, ибо до того дня ты веру Божию по-

лагал за ничто. Ты смотрел на нее как на 

ветхую одежду, которую человечество с 

незапамятных времен влачит на себе без 

пользы.

Но все же ты взял книжечку и положил 

ее во внутренний карман с левой сторо-

ны. И что же случилось? Ты сам говоришь: 

чудо Божие, и я подтверждаю это. Вокруг 

тебя падали раненые; наконец, был по-

вержен и ты. Попало в тебя стальное зер-

но. Ты схватился рукой за сердце, ожидая, 

что хлынет кровь. Позже, когда ты раздел-

ся, то нашел застрявшую в твердом пере-

плете книжечки пулю: она метила прямо 

в сердце. Ты задрожал, как в лихорадке. 

Перст Божий! Святая книга спасла твою 

жизнь от смертоносного свинца. Тот день 

ты считаешь своим духовным рождением. 

С того дня ты стал бояться Бога и внима-

тельно исследовать вероучение. Итак, 

вера Христова не ветхая одежда, и не на-

прасно несет ее человечество.

Господь милостью Своей открыл тебе 

глаза. Написано: «Бог праведных любит 

и грешных милует» (молитва, читаемая 

на часах). Одни на войне погубили тело, 

а иные — душу. Первые потеряли мень-

ше. А некоторые душу свою обрели, и они 

истинные победители. Были и такие, кто 

ушел на войну как волки, а вернулись как 

агнцы. Я знаю много таких. Это те, кто, как 

и ты, благодаря какому-то чудесному слу-

чаю ощутил, что невидимый Господь сту-

пает рядом с ними. Как говорит славный 

псалмопевец: «Предзрех Господа предо 

мною выну, яко одесную мене есть, да 

не подвижуся» (Пс. 15, 8). Читаешь ли ты 

Псалтирь?

Если ты, будучи неверующим, ощутил, 

как Всевышний входит в человеческую 

жизнь, как же это должны чувствовать ве-

рующие?

  

    Святитель Николай Сербский

Воину, 
обретшему 
веру Христову

Память о Боге — это 

именно та добродетель, ко-

торая удерживала Иосифа 

от греха, когда он, совсем 

ещё молодой и одинокий, 

оказался в Египте — стране, 

известной своей безнрав-

ственностью и идолопоклон-

ством (Быт. 39, 1—20).

Что же такое память Бо-

жия? Это то, о чем святитель 

Григорий Богослов сказал: 

«Помнить Бога важнее, чем 

дышать». Поскольку мы, 

пока живы, не перестаем 

дышать — мы также должны 

постоянно хранить память о 

Боге.

Вы спросите: как же это 

возможно? В реальном мире 

мы должны ежедневно рабо-

тать, ходить в школу, учиться, 

постоянно решать множество 

различных задач: разговари-

вать, слушать, двигаться, во-

дить машину и уделять вни-

мание всем членам нашей 

семьи. Как мы можем при 

этом ещё и непрестанно пом-

нить о Боге?

Дело в том, что память о 

Боге должна храниться очень 

глубоко, в самых глубинах 

нашей души — в нашем под-

сознании. Это совсем не 

означает, что мы должны по-

стоянно читать и говорить о 

Боге. Мы можем занимать-

ся нашими повседневными 

делами, не теряя ощущения 

Его присутствия.

Мы делаем подобное и в 

других сферах нашей жиз-

ни. Предположим, ваш отец 

спит в одной из комнат дома, 

и вы должны быть осторож-

ны, чтобы не разбудить его. 

Тогда вы обнаружите, что 

перешли на шепот, разгова-

ривая с родными или дру-

зьями. Вам не нужно напо-

минать себе каждую секунду, 

что ваш отец спит, просто 

вы храните память об этом в 

глубине души.

Другой пример. Предпо-

ложим, вы спите на верхней 

двухъярусной кровати в ла-

гере. Если в обычной вашей 

кровати вы безпечно крути-

тесь и переворачиваетесь с 

боку на бок, здесь вы ведете 

себя осторожно. Что-то вну-

три вас бодрствует. Даже не-

смотря на то, что ваше тело 

спит, вы помните в вашем 

подсознании, что лежите на 

высоком месте и не можете 

двигаться свободно. Именно 

эта память удерживает вас от 

падения с высоты.

Точно так же память о Боге 

не является чем-то, о чем сле-

дует навязчиво думать. Это 

чувство, которое постоянно 

хранится в душе. Однако это-

му хранению нужно учиться.

Да, друзья мои, этому 

нужно учиться — постоянно 

хранить память Божию. Это 

чрезвычайно важно: чув-

ствовать, что Господь всег-

да находится рядом с вами, 

следит за вами, следует за 

вами, защищает вас, готов 

помочь вам в любую минуту. 

Это воспоминание о Боге 

становится щитом, защитой 

и крепостью для верующего. 

Это защищает верующего от 

всякого вреда, от идолопо-

клонства и греха.

Когда Иосиф был иску-

шаем, когда его соблазня-

ли самым провокационным 

способом, он защитил себя 

памятью о присутствии Вез-

десущего Бога. Он сказал: 

«Как я могу совершить это 

злодеяние в присутствии мо-

его Бога?». Так Иосиф был 

спасен от тяжкого греха, со-

хранив память о Боге в по-

вседневной жизни.

Напротив, когда мы за-

бываем о Боге, — это очень 

серьезный грех. Он берет 

начало от одной из семи 

смертельно опасных стра-

стей. Эта страсть — духов-

ная лень. Лень порождает 

забывчивость и невежество. 

Забвение о Боге может стать 

причиной многих, многих 

греховных проступков, в то 

время как постоянная память 

о Боге служит духовным ком-

пасом для путешествия в рай. 

Память Божия увеличивает 

наше благочестие, нашу ду-

ховность и любовь ко Господу.

Если мы будем хранить 

память о Боге, то научимся 

ценить окружающий нас мир 

и ежедневно радоваться. 

Когда увидим прекрасный 

цветок — сразу подумаем: 

«Какую прекрасную лилию 

создал Бог!». Когда выдаст-

ся чудесная погода, и мы за-

любуемся лазурно-голубым 

небом и тихо падающими 

снежинками, — прославим 

премудрость Творца, соз-

давшего эту красоту.

Кроме того, память о Боге 

развивает в нас желание 

зреть лицо Бога (Откр. 22, 4) 

и переносит наши желания 

с земного на небесное. Мы 

перестаем привязываться 

к земным вещам, ко всему 

тленному. Материализм — 

это бедный и безжизненный 

заменитель, который люди 

начинают ценить по причине 

отсутствия общения с Богом, 

и это болезнь, которая охва-

тила подавляющее большин-

ство современных цивилиза-

ций и культур.

Но человек, чье сердце 

полно памятью о Боге, осво-

бождается от культа вещей. 

Такой человек перестает 

испытывать потребность в 

побрякушках и земных на-

слаждениях. Его тело нахо-

дится на земле, но его разум 

заботится о возвращении 

потерянного рая. Человек, 

стяжавший память о Боге, 

не попадает в современные 

ловушки комфорта, вещей и 

технологий.

Что еще более важно, 

память о Боге в наши дни 

становится противоядием 

от эпидемии одиночества, 

отчуждения и изоляции сре-

ди толпы. Атеизм несет от-

ветственность за широко 

распространенные сейчас 

психоэмоциональные забо-

левания. Я могу свидетель-

ствовать: если бы у меня не 

было памяти о Боге, если бы 

я не знал Его — моя жизнь 

стала бы совершенно без-

смысленной. Смысл моей 

жизни рождается от памяти 

о Боге.

Если мы не верим в Цар-

ство Божие, то на что наде-

яться? Без этой блаженной 

надежды (Тит. 2, 13), подобно 

святому Павлу, я задаю себе 

вопрос: что такое жизнь? По-

чему мы существуем? Может 

быть, мы все — просто пыль 

на ветру, как говорится в 

песне? Одиночество и изо-

ляция — это великая чума, 

зараза экзистенциализма и 

нигилизма, сравнивающих 

жизнь человека с жизнью 

капли дождя, которая попа-

дает в огромный океан веч-

ности и исчезает навсегда. 

Несомненно, отсутствие 

веры и памяти о Боге — одна 

из основных причин депрес-

сии, уныния, алкоголизма и 

наркомании, попыток самоу-

бийства и многих других бед.

Если мы научимся хранить 

память о Боге — мы почув-

ствуем любовь и заботу на-

шего всемогущего Небесно-

го Отца, Источника надежды, 

радости и блаженства.

Имея память о Боге, мы 

также чувствуем Промысл 

Божий в нашей жизни. В 

трудные времена, когда дела 

идут не так, как надо, и вы-

глядят мрачно, мы можем 

выстоять, подумав: «Разве 

Бог умер? Нет, Бог всегда 

рядом! Так почему мы часто 

поступаем так, словно Он 

умер?». Если бы люди знали, 

как помогает эта мысль в ми-

нуту отчаяния!

Я поделюсь с вами одной 

историей. Одна молодая 

женщина и ей пятилетний 

сын потеряли мужа и отца 

семейства. Несколько не-

дель женщина плакала и по-

стоянно повторяла: «Что мы 

будем делать?». Она была 

полна отчаяния. В какой-то 

момент мальчик повернулся 

к ней и спросил: «Мама, а Бог 

тоже умер?». И тогда мать 

внезапно опомнилась, при-

шла в себя и нашла в себе 

силы жить дальше. Итак, па-

мять о Боге укрепляет нашу 

веру в Его Промысл и в Его 

руководство. Бог — наш не-

погрешимый проводник в 

жизни.

Наконец, память о Боге 

наполняет нас истинной ду-

ховной радостью, радостью 

не этого мира. Давид пишет: 

Вспомнил я Бога — и возве-

селился (Пс. 76, 3). Святой 

апостол Павел среди пло-

дов Святого Духа одним из 

первых называет радость. 

Плод же духа: любовь, ра-

дость, мир, долготерпение, 

милосердие, вера, кротость, 

воздержание (Гал. 5, 22). Ра-

дость — это дар Бога Его ча-

дам, которые молятся Ему. И 

эта радость не имеет никако-

го отношения к кратким зем-

ным наслаждениям и быстро 

проходящим удовольствиям 

от приобретения новой ма-

шины, новых часов или даже 

новой должности или нового 

диплома.

Это другая радость — ра-

дость Святого Духа, которая 

сопровождает всех, кто не-

устанно помнит Бога. Да-

вайте молиться о том, чтобы 

все мы, молодые и старые, 

могли радоваться той неис-

сякаемой радостью, которую 

рождает память о Боге.

И всех, кто помнит 

Бога, — Бог также помнит, 

как и не признает тех, кто 

прожил жизнь без памяти о 

Нем. Страшно быть христи-

анином, но не вспоминать о 

Боге и услышать от Христа в 

конце времен: Я никогда не 

знал вас; отойдите от Меня, 

делающие беззаконие (Лк. 

13, 27). В Деяниях апостолов 

мы читаем, как ангел сказал 

Корнилию: «Услышана мо-

литва твоя, и милостыни твои 

воспомянулись пред Богом» 

(Деян. 10, 31). Итак, Корни-

лий ежедневно вспоминал 

о Боге в своих молитвах, и 

поэтому Бог также помнил о 

нем. Он послал апостола Пе-

тра крестить Корнилия и его 

семью и сделал их членами 

Его Церкви!

Архимандрит Афанасий (Митилинеос)  
был призван в жизнь вечную в 2006 году, 
в возрасте 79 лет. Старец был насто-
ятелем греческого монастыря Успения 
Пресвятой Богородицы и святого Ди-
митрия в прибрежном регионе Стомио, 
в 50 км от города Ла́рисы. Он обладал 
даром духовного рассуждения и, по сви-
детельствам его духовных чад, проро-
ческим даром. Тысячи людей стекались 
к нему, чтобы услышать его проповедь. 
Старца очень почитают в Греции и на 
Святой горе Афон. Сегодня мы хотим 
поделиться с вами одним наставлением 
блаженного старца.

О непрестанной 
памяти Божией
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По договоренности со священнослужителем в храме 

совершаются таинства крещения, венчания, соборо-

вания, а также отпевание в храме, панихиды и литии на 

могилах. Возможны освящение транспортных средств, 

квартир, причащение и соборование болящих на дому, 

молебны перед началом добрых дел, путешествий и т.д. 

Телефон священника: 8 (484) 39 4-75-15, 8 (903) 109-35-66. 

Электронный адрес: hram_st@obninsk.ru.

Проезд до храма святителя Тихона на авт. №  3 до остановки «Кончаловские горы».

Расписание 
Богослужений
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ХРАМУ СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ ПРОДАВЕЦ В ЦЕРКОВНУЮ ЛАВКУ И СТОРОЖ
Тел.: 8(903)696-73-07, 8(953)326-23-74

5 апреля Пятница. 16:50 Исповедь. 17:00 Великое по-

вечерие. Утреня.

6 апреля Суббота. Предпразднство Благовещения 

Пресвятой Богородицы. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихи-

да. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

7 апреля Воскресенье. Неделя 3-я Великого поста, 

Крестопоклонная. Благовещение Пре-

святой Богородицы. Свт. Тихона, патри-

арха Московского и всея России (1925). 

Престольный праздник. 8:00 Исповедь. 

8:30 Часы. 9:30 Литургия, которую совер-

шит Высокопреосвященнейший Митро-

полит Калужский и Боровский Климент.

11 апреля Четверг. 17:00 Великое повечерие. Утреня.

12 апреля Пятница. Прп. Иоанна Лествичника. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Изобразительны. 

Вечерня с Литургией Преждеосвященных 

Даров. 16:50 Исповедь. 17:00 Великое пове-

черие. Утреня (Парастас).

13 апреля Суббота. Поминовение усопших.

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихи-

да. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

14 апреля Воскресенье. Неделя 4-я Великого поста. 

Прп. Иоанна Лествичника. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. 9-й час. 

Чинопоследование пассии.

17 апреля Среда. 17:00 Утреня с чтением Великого ка-

нона прп. Андрея Критского. 

18 апреля Четверг. Четверток Великого канона. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Изобразитель-

ны. Вечерня с Литургией Преждеосвящен-

ных Даров.

19 апреля Пятница. 17:00 Утреня с чтением Акафиста 

Пресвятой Богородицы.

20 апреля Суббота. Суббота Акафиста. 

Похвала Пресвятой Богородицы. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихи-

да. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

21 апреля Воскресенье. Неделя 5-я Великого поста. 

Прп. Марии Египетской. 

8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. 9-й час. 

Чинопоследование пассии.

25 апреля Четверг. 17:00 Исповедь. 18:00 Таинство 

Елеосвящения (Соборование).

26 апреля Пятница. 16:50 Исповедь. 17:00 Великое по-

вечерие. Утреня.

27 апреля Суббота. Лазарева суббота. 

Воскрешение прав. Лазаря. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихи-

да. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

28 апреля Воскресенье. Неделя 6-я, ваий 

(цветоносная, Вербное воскресение). 

Вход Господень во Иерусалим. 

 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Моле-

бен с акафистом празднику.

29 апреля Страстная седмица. Великий Понедель-

ник. 9:00 Утреня. Часы с чтением Четверо-

евангелия. Изобразительны. Вечерня с Ли-

тургией Преждеосвященных Даров. 

30 апреля Великий Вторник. 

 9:00 Утреня. Часы с чтением Четвероеванге-

лия. Изобразительны. Вечерня с Литургией 

Преждеосвященных Даров.

Конечно, каждый священник дол-

жен сам определять, насколько тя-

жек грех, совершённый человеком, 

и решать — отпустить сей грех, или 

наложить эпитимию, или… Это во-

прос пастырской совести каждого 

священника. Но в моём понимании 

понятие смертных и тяжёлых грехов 

не совсем богословски правильно. 

Потому что, например, такой грех, 

как осуждение, — вроде бы не очень 

страшный (все люди подвержены 

этому греху), но если каждый такой 

малый грех приравнять к песчинке, 

то накопятся огромные мешки «гре-

ховного песка». Это мне напоминает 

рассуждения о лёгких и тяжёлых нар-

котиках. Такие рассуждения — за-

ведомая ложь: на самом деле, нет 

лёгких и тяжёлых наркотиков — нар-

котик, он и есть наркотик, и его дей-

ствие разрушительно для тела, души 

и психики человека. Просто человеку 

кажется, что он из двух зол выбирает 

меньшее… Как в притче про монаха, 

которого бес подстрекает: «Либо на-

пейся, либо блуд соверши, либо убей 

человека». И тот подумал: «Пожалуй, 

напьюсь. Это ведь небольшой грех». 

Но напившись, он совершил и два 

других греха.

Не существует грехов, которых 

Господь не прощает человеку, суще-

ствуют люди, которые не хотят в гре-

хах каяться, а может быть, и не видят 

эти грехи или не считают иные свои 

действия греховными. Но исповедь 

только тогда может достичь очисти-

тельного результата, когда человек 

раскаивается в своём грехе, когда 

подрубается корень греха.

Например, по святоотеческому 

описанию грехов, пьянство приво-

дит к блуду, блуд — к сребролюбию, 

сребролюбие — к унынию, уныние — 

к гордыне. И когда мы подрываем 

пьянство — всё древо греха рушится. 

Но если мы будем бороться с верх-

ними грехами, то до глубины нижних 

так и не доберёмся. Нередко люди на 

древе греха пытаются сорвать лишь 

листья или веточки обломать, а сам 

корень не затрагивается. В принци-

пе, это тоже полезная практика, но…

Что делать, с чего начать? Следу-

ет как можно чаще причащаться, так 

как чтобы увидеть корень греха, нуж-

на достаточная духовная сила, нуж-

но, чтобы появился внутренний свет. 

Всё это мы получаем, когда прича-

щаемся Тела и Крови Христовых. Тог-

да открываются наши духовные очи и 

может произойти такое покаяние по 

благодати Божией, как у разбойни-

ка лютого, у которого вдруг совесть 

Господь пробудил. Поэтому, когда 

приступаете к Причастию, просите 

Бога о даровании благодати проще-

ния тех, кто вас обидел, о даровании 

благодати видения своих грехов, 

именно корней греха.

Я думаю, есть один из главных 

грехов, в котором люди вообще не 

каются, как это ни странно. Давно я 

не видел людей, которые бы гово-

рили: «Каюсь в потере духа любви, 

я не люблю Бога…»; или: «Я не лю-

блю ближнего, потому что не люблю 

себя». А ведь именно первая запо-

ведь: «Возлюби Господа Бога твоего 

всем сердцем твоим, и всею душою 

твоею, и всею крепостию твоею, и 

всем разумением твоим, и ближнего 

твоего, как самого себя» (Лк.10,27) — 

является ключом к искоренению гре-

ха нелюбви. Но как возлюбить себя? 

Ведь люди в основном пребывают в 

весьма интересном состоянии — они 

себя не любят. Видят в себе лишь 

плохое. Но в каждом человеке есть 

же и что-то хорошее! А всё плохое 

в нас возникает потому, что мы по-

теряли дух любви. Все грехи — это 

наши таланты без любви. Ушла из 

нас благодать Святого Духа, и все 

наши таланты превратились в грехи.

Почему никто не кается: «Я поте-

рял дух любви к себе, от этого я пе-

рестал любить людей, и я обижаюсь 

на Бога не прямо, но косвенно, пото-

му что люди плохие, мир плохой, не-

правильный, в нём много зла»?

По сути дела, отсутствие любви 

к себе — это косвенное осуждение 

Бога: «Господи, как же Ты создал 

такого негодяя, как я? Куда же Ты 

смотришь? Почему люди вокруг та-

кие плохие?» Это то, о чём образно, 

ярко и проникновенно говорил пре-

подобный Паисий Святогорец: что 

все люди делятся на «пчёл» и «мух». 

«Мухи», когда подходят на исповедь, 

говорят: «Везде много мусора, по-

мойка везде — и в душе, и вокруг». 

Но ни одна «муха» не говорит: «Про-

сти меня, Господи, что я была пче-

лой, а стала мухой». 

Не так давно пришла ко мне мо-

лодая женщина и говорит: «Я уже 

несколько лет хожу в церковь, но у 

меня депрессия, постоянно плохое 

настроение, я нахожусь в унынии. 

И ещё… у меня очень плохие отно-

шения с мужем». Я сразу спросил: 

«Когда вы последний раз причаща-

лись?» — «Год назад, — отвечает. — 

Я недостойна, у меня много грехов. 

И знаете, я мужа уговариваю ходить 

со мной в церковь, но он отказыва-

ется». Я ей искренне тогда сказал: 

«Знаете, если бы я был вашим му-

жем, то, глядя на вас, тоже не пошёл 

бы в церковь».

Понимаете, что произошло в этой 

семье? Была нормальная жена, а как 

пошла в церковь да стала изучать 

грехи — погрязла в унынии и депрес-

сии… И ещё мужа пытается к этому 

притянуть. Так у мужа сформируется 

понимание, что ходить в церковь — 

это всё равно что попасть в ад.

Но мы же с вами живём во времена 

Первого Пришествия Христа — зна-

чит, у нас есть возможность чудес-

ного изменения. Новый Завет — это 

небывалый завет таинственного 

преображения души человека. Не 

зря Евангелие показывает нам образ 

благоразумного разбойника. Пом-

ните, как в песне Н.А.Некрасова «О 

двенадцати разбойниках»: «Вдруг у 

разбойника лютого совесть Господь 

пробудил». Да, первый, прежде всех 

праведников, он — разбойник! — во-

шёл в Царствие Небесное вслед за 

Господом. Разве это не должно все-

лять в нас надежду?

К тому же если человек не будет 

причащаться, считая себя недостой-

ным, — он что, избавится от греха 

или у него станет меньше грехов? 

Нет! Именно святые Таинства Церк-

ви — Причастие и исповедь перед 

Причастием — являются исцелени-

ем грешников в первую очередь.

На протяжении веков существо-

вания христианства бытовали раз-

ные перечни грехов, по которым 

грешника отлучали от Причастия 

и накладывали епитимию. Но, как 

мне кажется, главная епитимия со-

временного мира, наложенная на 

всех людей, — это отсутствие При-

частия, отсутствие покаяния. То есть 

люди сами не очень-то стремятся 

изменить свою жизнь, не очень-то 

стремятся присутствовать в храме 

на службах, соборно молиться, тем 

самым фактически лишая себя воз-

можности внутреннего духовного из-

менения.

Как подвигнуть себя вести образ 

жизни христианина? Вспомнить сло-

ва Спасителя: «Придите ко Мне все 

труждающиеся и обремененные, и 

Я успокою вас» (Мф.11,28), — а так-

же вспомнить слова Христа относи-

тельно детей: «Пустите детей и не 

препятствуйте им приходить ко Мне, 

ибо таковых есть Царство Небесное» 

(Мф.19,14).

Протоиерей Григорий 

Григорьев, доктор богословия, 

доктор медицинских наук, 

профессор

Христос сказал: «Истинно говорю вам: что вы свяжете на 

земле, то будет связано на небе; и что разрешите на земле, 

то будет разрешено на небе» (Мф.18,18). Таким образом 

Спаситель призывает пастырей мудро и с любовью пользо-

ваться полученным правом. 

О возможности 
чудесного изменения 


